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POTASSIUM COMPLEXATION WITH IODINE AND CERTAIN 
ORGANIC LIGANDS, STRUCTURE AND PROPERTIES OF 

GENERATED COMPOUNDS

A bstract. Potassium cations are coordinated predominantly by oxygen atoms of carbonyl, hydroxyl, and ether 
groups. Complexes with cyclodextrins and crown ethers can serve as an example. The halogens are equally 
interesting, and iodine in particular. Triiodide [K]+[I3]- is the well-known and simple complex between potassium 
and iodine. The uniqueness of iodine lies in the ability to form long, almost infinite polyiodide chains (I ... I-I). Their 
electronic structure allows us to consider them as molecular conductors and semiconductors of electric current. The 
thermoelectric voltage potential is higher for the cyclodextrin-triiodide compound than that o f for semiconductors. 
Potassium iodide in combination with organic molecules forms a new class - semi-organic substances. The presence 
of a chiral organic molecule determines their optical activity. The inclusion of potassium iodide enhances the 
nonlinear optical properties of crystal structures.
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Cations of alkali metals of sodium and potassium are expanded in all living organisms being 
components of nonspecific buffer systems. These cations fulfill the function of cofactors in enzymes, 
provide electrical potential of cells and transport of substances. Sodium and potassium cations are more 
often coordinated by oxygen atoms, which are part of the carbonyl, ether and hydroxyl groups of different 
ligands [1]. Of considerable interest are compounds in which metals can also be coordinated by other 
electronegative elements, for example iodine. Due to the large ionic radius and the removal of the electron 
shells from the nucleus, the iodine anion is easily polarized and is able to form one-dimensional, two­
dimensional and three-dimensional polyiodides [2]. Thus, as a result of the interaction of potassium iodide 
and iodine, the simple complex KI3 (I2+KI ^  [K]+[I3]-) is formed. This complex is the basis of many 
pharmaceuticals. Therefore, coordination compounds, including potassium atoms and different organic 
molecules, are of great interest from the point of view of the diversity of their physical and 
pharmaceutical properties. In particular, interesting properties are revealed if biologically active ligands: 
amino acids, peptides and carbohydrates participate in the coordination compound as organic molecules. 
In connection with the great scientific interest in such compounds, the aim of this article was to analyze 
the existing data on the coordination compounds of potassium, iodine and some organic ligands.

Among the coordination compounds of potassium, a special class of substances with the participation 
in the formation of halide or polyhalide structures is allocated [2]. The variety of pharmaceutical and 
physical properties of these compounds can be initiated, on the one hand, with the peculiarities of
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interactions of potassium cations with special atoms of organic molecules and halogen polyanions, and, 
on the other hand, with a variety of crystal structures of these compounds.

In recent years, the coordination compounds with the formation of multi-nuclear structures, especially 
with heterometallic clusters, have acquired special significance in connection with their intriguing 
molecular architecture and biological properties [3-5]. Integration of alkali metal ions into heterometallic 
clusters can lead to new materials with possible application in magnetic ordering, catalytic and biological 
recognition [6-7]. Cations of alkali metals deserve great attention of researchers because of their low 
polarizability and variable coordination numbers, which makes it possible to construct polymer stable 
structures with a predominant ability of selective ion transport [8]. Analysis of literature data shows that 
chelating ligands containing O- and N- donors tend to coordinate between transition metals and alkali 
metals, along with other linking groups [9-12]. Complexes of transition and alkaline metals are of 
paramount importance for the development of chemotherapeutic drugs and the creation of tools for 
molecular biology for the chemical modification of proteins and nucleic acids [13-16]. A vivid example of 
a multi-nuclear structure is the complex of Ni3-K and ligands of L-proline (figure 1), showing 
antimicrobial activity. The most interesting feature of this stellar complex is that it is the first example of a 
heterometallic cluster in which alkali metal cations are connected by three water molecules with six 
transition metal ions [3].

Figure 1 - The heterometallic complex Ni3-K [3]

The ionic potassium radius provides a variety of coordinations, from octahedral to decahedral or 
more. For example, in the structure of betaine potassium bromide dihydrate (C5HnN 0 2)^KBr^2H2O, 
potassium cations are coordinated by octahedral O atoms and two water molecules [17]. Depending on the 
temperature near 150 K, a structural phase transition occurs, but no pyroelectric effect was observed in the 
temperature range 10-300 K, and this compound belongs to the family of dielectrics with the general 
formula Bet^KX (where, X = Cl, Br, I) [17,18].

In the structures (xanthotoxin)2̂ KI3 and (glycine)4̂ KI3 the crystal structure in addition to organic 
molecules contains potassium cations and triiodide anions. In both structures, the potassium cations are 
coordinated only by the oxygen atoms of the ligands, and the anions of the triiodide are located in the 
cavities of the structures, providing compensation for the positive charge of the cations. In the structure 
(xanthotoxin)2̂ KI3, the potassium cations are coordinated by the octahedral six oxygen atoms of the 
xanthotoxin molecules, and in the (glycine)4̂ KI3 structure, potassium ions are encapsulated in a distorted 
Archimedean antiprism of eight oxygens of glycine molecules [19]. The KI3/KI5 complex of the 
valinomycin antibiotic is another example of a potassium polyhalide compound with a peptide organic
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ligand, where the cation K is coordinated by the octahedrally six oxygen atoms of the ligand molecules. 
Six hydrogen bonds involving amide nitrogen atoms and carbonyl oxygen atoms form a belt around the 
molecule [20]. Therefore, valinomycin affects the highly specific transport of potassium ions through the 
cell membrane, which is used in scientific research [21].

Macroheterocyclic compounds - crown-ethers form stable complexes with alkali metals (Na+, K+, 
Rb+, Cs+, Ca2+, Ba2+). In simple ethers, which are weak Lewis bases, sodium and potassium cations are 
poorly coordinated by oxygen, whereas during the formation of a cycle, metal ions bind more strongly 
(figure 2).

Figure 2 - 18-Crown-6 with coordinated potassium ion

This structure models some antibiotics - ionophores (valinomycin, nigerichin, monensin, 
salinomycin, gramicidin), which bind the alkali metal cation by the same principle and transport through 
the cell membrane [21-23].

Chiral crown-ethers are also interesting objects for researchers because of their selective 
complexation with optically active amino acids or glycosides. The molecular structure of the crown-ether 
complex containing alpha-beta-glucopyranoside as a chiral moiety with an iodide, is described in [22-24].

The potassium salts of the para-tert-butylcalix[6]arene derivatives of p-bromophenylalanine, in solid 
form sufficiently large octameric voids, which were detected by X-ray diffraction analysis [25]. The study 
of self-organizing molecular capsules and molecular cells is an attractive part of supramolecular chemistry 
[26-28]. These compounds can serve as molecular containers for the inclusion of guest molecules, are 
used to isolate unstable intermediates [29-31], selective recognition of guest molecules [32-33], and the 
activation of chemical reactions [34-35]. In the process of self-assembly, the formation of hydrogen bonds 
and metal coordination play an important role in the creation of unique capsular structures that are large in 
size. The potassium salt derivatives of p-t-butylcalix[6]-arene and p-bromophenylalanine in the solid state 
form a new design of octameric capsular structures. In a crystal rich in potassium ions, the driving force 
of self-organization is coordination and ionic bonds between amino acid residues and potassium ions [25].

Coordination compounds of halides or potassium polyhalides with the participation of saccharides or 
cyclic polysaccharides as ligands are another interesting name for the semi-organic compounds. 
Cyclodextrins (CD) are truncated cone-shaped cyclic oligosaccharides, composed of six, seven, eight 
alpha-1,4-linked D-glucose. They have hydrophobic cavities and primary hydroxyl groups on the narrow 
sides of macrocycles (heads), as well as secondary hydroxyl groups on the other sides (tail). This deserves 
special attention, since CDs are able to form stable inclusion complexes with various organic compounds 
as guest molecules [36,37]. In the crystalline structures, CD molecules often form channels, bonding to 
each other by weak hydrogen bonds [38]. The size of the channels is determined by the modification of 
cyclodextrin molecules (alpha, beta or gamma). For example, in the structure (P-CD)2̂ KI7̂ 9H20  a 
sufficiently wide channel allows the zigzags of polyiodide I7- to adapt to the conformation of the channel 
and to merge in it [39]. The crystal structures of the inclusion complex gamma-cyclodextrin^12-crown-4^ 
LiSCN (C48H80 0  40̂ C8H160 4̂ 1/3(LiSCN)^7,7H20) and the inclusion complex gamma-cyclodextrin^12- 
crown-4^KCl (C48H80 0  40̂ C8Hi60 4̂ 1/3(KCl)^9H20) are described in [40]. Three molecules of gamma- 
cyclodextrin are folded along the fourth-order rotation axis and form a channel-type structure. The 
impressive size of gamma cyclodextrins allows them to include a sufficiently voluminous 12-crown-4
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molecule with a suitable orientation. These inclusion complexes exhibit a selective inclusion of ions due 
to the interactions of cations, crown-ethers and cyclodextrins. For example, due to unusually long 
distances of L i -0  and short contacts between 12-crown-4 and gamma-CD molecules in 
(C48H80 0  40̂ C8Hi60 4 1̂ /3 (LiSCN)^7 ,7 H2 0 ), normal K - 0  distances and short gamma-CD contacts in 
(C48H80 0  40̂ C8Hi60 4 ^1 /3 (KCl)^9H20 ), it can be assumed that the compound with lithium is less stable 
than with the potassium [40].

Thermoelectrochemical elements (TEC) convert thermal energy into electrical potential with an 
applied temperature difference between two electrodes [41]. It has been shown experimentally that the 
coordination compound of potassium triiodide and cyclodextrins can be a component of 
thermoelectrochemical elements [41, 42], having a potential for creating a thermoelectric voltage an order 
of magnitude higher than semiconductor materials. in the capacity of a redox-active guest molecule, 
triiodide is used, since а-CD exhibits an effective host-guest inclusion with this moderately hydrophobic 
anion of I3- [43,44]. The supramolecular thermoelectrochemical phenomenon is based on the inclusion- 
dependent and potential of the oxidation-reduction pair I3- in the host molecule (cyclodextrin).

Potassium iodide in combination with organic substances also forms new semi-organic materials with 
nonlinear optical properties. For example, thiourea with potassium iodide forms heat-stable 
K[CS(NH2)2]4I crystals with a second harmonic generation (SHG) efficiency higher than that of KDP 
[45].

Inclusion of iodine and triiodide in polymers increases the electrical conductivity of complexes of 
monosubstituted polyacetylenes (up to 0-4 Q-1 cm-1) [46]. Polyiodides have a weak photoactivity, 
however, polarization can be enhanced by interaction with 3-thiophenomethylamine. As a result, a long 
chain of polyiodide is formed: (-NH3^I...I-I; -H...I-I). When the quantum of light is absorbed by iodine, 
excitons are formed which are ionized in an electric field. Electrons can be transmitted along the 
polyiodide chain, since the distance between ions becomes shorter than the van der Waals radius [47,48]. 
This makes it possible to obtain new materials in which molecules of the polyiodide act as electrical 
current conductors.

Analysis of literature data on coordination compounds of potassium polyiodide shows that, despite 
the existing interest in the physical and biological properties of these compounds, they still remain a 
poorly studied class of substances. One expects that a suitable choice of components will allow to obtain 
new materials with properties of interest to us.
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КОМПЛЕКСООБРАЗОВАНИЕ КАЛИЯ С ИОДОМ 
И НЕКОТОРЫМИ ОРГАНИЧЕСКИМИ ЛИГАНДАМИ, 

СТРУКТУРА И СВОЙСТВА ОБРАЗУЮЩИХСЯ СОЕДИНЕНИЙ

А ннотация. В координационных соединениях калия и органических лигандов (аминокислоты, цикло­
декстрины и краун-эфири) катионы калия координируются преимущественно атомами кислорода карбониль­
ных, гидроксильных и эфирных групп. 0собенно интересны соединения йодида калия в комбинации с 
органическими молекулами в силу уникального свойства йода образовывать разные полийодидные анионы I-
1, I20, I2n+1-1, I2n-2 (n=1,2, 3 . ) ,  способствующий организацию разнообразных структур. Специфическое 
электронное строение этих структур определяет разнообразие физических и биологических свойств этих 
соединений. Например, соединения циклодекстрина и трийодида показывают высокий потенциал термо­
электрического напряжения, а соединения с участием хиральних органических молекул и йодида калия 
определяет оптическую активность этих соединений. В статье анализизируются существующие литератур­
ные данные по координационным соединениям с участием калия, йода и некоторых органических лигандов.

К лю чевы е слова. Калия иодид, трииодид, полииодид, координационное соединение, лиганд.

Катионы щелочных металлов натрия и калия распространены во всех живых организмах 
являясь компонентами неспецифических буферных систем. Эти катионы выполняют функцию 
кофакторов в ферментах, обеспечивают электрический потенциал клеток и транспорт веществ. 
Катионы натрия и калия чаще координируются атомами кислорода, входящие в состав 
карбонильной, эфирной и гидроксильной групп различных лигандов [1]. Значительный интерес 
представляют соединения, в которых металлы могут координироваться также другими электро­
отрицательными элементами, например йодом. Из-за большого ионного радиуса и удаления 
электронных оболочек от ядра, анион йода легко поляризуется и способен образовывать 
одномерные, двухмерные и трехмерные полийодиды [2]. Так, в результате взаимодействия 
йодистого калия и йода образуется простейший комплекс KI3 (I2+KI ^  [K] [I3]-). Этот комплекс 
положен в основу многих фармацевтических препаратов. Поэтому координационные соединения, 
включающие в себе атомы калия и разные органические молекулы, представляют большой интерес 
с точки зрения разнообразий их физических и фармацевтических свойств. В частности, 
интересные свойства выявляются, если в координационном соединении в качестве органических 
молекул участвуют биологически активные лиганды: аминокислоты, пептиды и углеводы. В связи 
с большим научным интересом к таким соединениям, целью этой статьи являлся анализ 
существующих данных по координационным соединениям калия, йода и некоторых органических 
лигандов.

Среди координационных соединений калия выделяется особый класс веществ с участием в 
образовании структур галогенидов или полигалогенидов [2]. Разнообразие фармацевтических и 
физически свойств этих соединений может быть инициировано с одной стороны с особенностями
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взаимодействий катионов калия со специальными атомами органических молекул и полианионов 
галогена, а с другой стороны с разнообразием кристаллических структур этих соединений.

В последние годы, координационные соединения с образованием многоядерных структур, 
особенно с гетерометаллическими кластерами приобрели особую значимость в связи с их 
интригующей молекулярной архитектурой и биологическими свойствами [3-5]. Интеграция ионов 
щелочных металлов в гетерометаллические кластеры может привести к новым материалам с 
возможным применением в магнитном упорядочении, каталитического и биологического 
распознавания [6-7]. Катионы щелочных металлов заслуживают большое внимание исследова­
телей из-за их низкой поляризуемости и переменных координационных чисел, что позволяет 
построить полимерные устойчивые структуры с преобладающей способностью селективного 
переноса ионов [8]. Анализ литературных данных показывает, что хелатообразующие лиганды, 
содержащие 0 - и N-доноры, имеют тенденцию к координации между переходными металлами и 
щелочными металлами, наряду с другими связующими группами [9-12]. Комплексы переходных и 
щелочных металлов имеют первостепенное значение для разработки химиотерапевтических 
препаратов и создания инструментов для молекулярной биологии для химического видоизменения 
белков и нуклеиновых кислот [13-16]. Ярким примером многоядерной структуры является 
комплекс Ni3-K и лиганды L-пролина (рис. 1), показывающий антимикробную активность. 
Наиболее интересной особенностью этого звездчатого комплекса является то, что он является 
первым примером гетерометаллического кластера, в котором катионы щелочных металлов 
соединены тремя молекулами воды с шестью ионами переходных металлов [3].

Рисунок 1 -  Гетерометаллический комплекс Ni3-K [3]

Ионный радиус калия обеспечивает разнообразие координаций, начиная с октаэдрической до 
девятивершинника и более. Например, в структуре дигидрата бетаин бромида калия 
(C5HiiN0 2 )^KBr^2 H2O катионы калия координированы октаэдрический атомами 0  и двумя 
молекулами воды [17]. В зависимости от температуры вблизи 150 К происходит структурный 
фазовый переход, но при этом в диапазоне температур 10-300 К не был обнаружен 
пироэлектрический эффект и это соединение принадлежит к семейству диэлектриков с общей 
формулой Bet^KX (где, X = Cl, Br, I), [17,18]

В структурах (ксантотоксин)2•KI3 и (глицин)4̂ Ю3 кристаллическая структура помимо 
органических молекул содержат катионы калия и анионы трииодида. В обеих структурах катионы 
калия координированы только атомами кислорода лигандов, а анионы трииодида расположены в 
пустотах структур, обеспечивая компенсацию положительного заряда катионов. В структуре 
(ксантотоксина)2•KI3 катионы калия координированы октаэдрический шестью атомами кислорода 
молекул ксантотоксина, а в структуре (глицин)4̂ Ю3 ионы калия заключены в искаженной 
архимедовой антипризме из восьми кислородов молекул глицина[19]. Комплекс KI3/KI5 
антибиотика валиномицина является другим примером соединения полигалогенида калия с
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пептидным органическим лигандом, где катион K координируется октаэдрически шестью атомами 
кислорода молекул лиганда. Шесть водородных связей с участием амидных атомов азота и 
карбонильных атомов кислорода образуют пояс вокруг молекулы [20]. Поэтому валиномицин 
влияет на высокоспецифичный транспорт ионов калия через мембрану клетки, что используется в 
научных исследованиях [21].

Макрогетероциклические соединения -  краун-эфиры образуют стабильные комплексы с 
щелочными металлами (Na+, K+, Rb+, Cs+, Ca2+, Ba2 ). В простых эфирах, являющихся слабыми 
основаниями Льюиса, катионы натрия и калия слабо координируются кислородом, тогда как, при 
образовании цикла ионы металлов связываются сильнее (рис. 2).

Рисунок 2 -  18-Краун-6 с координированным ионом калия

Эта структура моделирует некоторые антибиотики -  ионофоры (валиномицин, нигерицин, 
моненсин, салиномицин, грамицидин), которые по такому же принципу связывают катион 
щелочного металла и транспортируют через мембрану клетки [21-23].

Хиральные краун-эфиры также являются интересными объектами для исследователей из-за их 
селективного комплексообразования с оптически активными аминокислотами или гликозидами. 
Молекулярная структура комплекса краун-эфира, содержащего альфа-бета-глюкопиранозид в 
качестве хиральной части с иодидом описана в [22-24].

Калийные соли производных п-трет-бутилкаликс[6]арен п-бромфенилаланина, твердом 
состоянии образуют достаточно большие октамерные пустоты, которые были выявлены с 
помощью рентгеноструктурного анализа [25]. Исследование самоорганизующихся молекулярных 
капсул и молекулярных ячеек привлекательная часть супрамолекулярной химии [26-28]. Эти 
соединения могут служить как молекулярные контейнеры для включения гостевых молекул, 
применятся для изоляции нестабильных промежуточных продуктов [29-31], селективного 
распознавания молекул гостя [32-33], активации химических реакций [34-35]. В процессе 
самосборки, образование водородных связей и координации металла играют важную роль в 
создании уникальных капсульных структур, которые имеют большие размеры. Производные 
калиевых солей р-трет-бутилкаликс[6]-арена и р-бромфенилаланина в твердом состоянии 
образуют новую конструкцию октамерных капсулных структур. В кристалле богатой ионами 
калия, движущей силой самоорганизации являются координационные и ионные связи между 
остатками аминокислот и ионов калия [25].

Координационные соединения галогенидов или полигалогенидов калия с участием сахаридов 
или циклических полисахаридов в качестве лигандов, представляют другую интересную фамилию 
полуорганических соединений. Циклодекстрины (CD) представляют собой усеченными 
конусообразными циклическими олигосахаридами, составленные из шести, семи, восьми алфа-1,4- 
связанных D-глюкозы. 0ни имеют гидрофобные полости и первичные гидроксильные группы на 
узких сторонах макроциклов (головы), а также вторичные гидроксильные группы на других 
сторонах (хвост). Это заслуживает особое внимание, поскольку CD способны образовывать 
устойчивые комплексы включения с различными органическими соединениями в качестве 
молекул гостя [36,37]. В кристаллических структурах молекулы CD часто образуют каналы, 
связываясь друг с другом слабыми водородными связями [38]. При этом размер каналов 
определяется модификацией молекул циклодекстрина (альфа, бета или гамма). Например, в
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структуре (P-CD)2•KI7•9Н20 достаточно широкий канал позволяет зигзагам полийодида I7" 
приспосабливаться к конформации канала и размешаться в нем [39]. В работе [40] описаны 
кристаллические структуры комплекса включения гамма-циклодекстрин•l2-краун-4•LiSCN 
(C48H80 0  40̂ C8Hi60 4 1̂ /3 (LiSCN)^7 ,7 H20 ) и комплекса включения гамма-циклодекстрин^2-краун- 
4^КС1 (C48H80 0  40^C8Hi60 4 1̂ /3 (KC1)^9H20 ). Три молекулы гамма-циклодекстрина сложены вдоль 
оси вращения четвертого порядка и формируют структуру типа канала. Внушительные размеры 
гамма-циклодекстринов позвволяет им включать в себя достаточно объёмистую молекулу 12- 
краун-4 с подходящей ориентацией. Эти комплексы включения проявляют избирательное 
включение ионов благодаря взаимодействиям катионов, краун-эфиров, и циклодекстринов. 
Например, из-за необычно длинных расстояний Li+-0  и коротких контактов между 12-краун-4 и 
молекул гамма-CD в (C48H80 0  40̂ C8Hi60 4̂ 1/3(LiSCN)^7,7H20), нормальных K - 0  расстояний и 
коротких контактов гамма-CD в (C48H80 0  40^C8H 160 4 1̂ /3 (KC1)^9H20 ), можно предположить, что 
соединение с литием менее стабильно, чем с калием [40].

Термоэлектрохимические элементы (TEC) преобразуют тепловую энергию в электрический 
потенциал при приложенной температурной разности между двумя электродами [41]. Эксперимен­
тально показано, что координационное соединение трииодида калия и циклодекстринов может 
быть компонентом термоэлектрохимических элементов [41,42], имеющих потенциал создания 
термоэлектрического напряжения на порядок выше, чем полупроводниковые материалы. В 
качестве редокс-активной молекулы гостя, служит трийодид, так как a-CD проявляет эффек­
тивный хозяин-гость включение с этим умеренно гидрофобным анионом I3" [43,44]. Супрамоле- 
кулярное термоэлектрохимическое явление основано на зависящим от температуры включения и 
потенциала окислительно-восстановительной пары I3- в молекуле-хозяине (циклодекстрин).

Иодид калия в комбинации с органическими веществами также образует новые полуоргани- 
ческие материалы с нелинейно-оптическими свойствами. Например, тиомочевина с иодидом калия 
образует термостабильные кристаллы K[CS(NH2)2]4I с эффективностью генерации второй 
гармоники (ГВГ) выше, чем у KDP. [45].

Включение йода и трийодида в полимеры увеличивает электрическую проводимость комплек­
сов монозамещенных полиацетиленов (до 10 4 Q 1 cm ') [46]. Полииодиды обладают слабой 
фотоактивностью, однако поляризацию можно усилить взаимодействием с 3-тиофенометила- 
мином. В результате образуется длинная цепь полииодида: (-NH3^I...I-I; -H...I-I). При поглощении 
кванта света йодом образуются экситоны, которые ионизируются в электрическом поле. Элек­
троны могут передаваться по цепочке полийодида, поскольку расстояние между ионами стано­
вится меньше, чем Ван дер Ваальсовый радиус [47,48]. Это дает возможность получить новые 
материалы, в которых в качестве проводников электрического тока выступают молекулы полиио- 
дида.

Анализ литературных данных по координационным соединениям полииодида калия показы­
вает, что, несмотря на существующий интерес к физическим и биологическим свойствам этих 
соединений, они все еще остаются малоизученным классом веществ. Можно ожидать, что 
подходящий выбор компонентов позволит получать новые материалы с интересующими нас 
свойствами.
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ИОД Ж Э Н Е КЕЙБ1Р О РГА Н И КА ЛЬЩ  ЛИ ГА Н ДТА РМ ЕН  КАЛИЙД1Н КЕШ ЕНД1 Ц А ЛЫ П ТА СУЫ ,
НЭТИ Ж ЕС1Н ДЕ П АЙД А БО Л ГА Н  Ц О С Ы Л Ы С ТА РД ЬЩ  Ц У РЫ Л Ы М Ы  М ЕН  ЦАСИЕТТЕР1

ТYЙiндеме. Калий катиондары басым турде карбонильдi, гидроксильдi жэне эфир топтарыныц оттегi 
атомдары аркылы келюшедг Мысалы, циклодекстриндер мен краун-эфирлерi бар кешендерде. Галоген- 
дерде, эсiресе иод, кызыкты болып табылады. Калий мен иодтыц, сондай-ак белгiлi эрi карапайым кешенi 
болып [K]+[I3]- трииодидi табылады. Иодтыц бiрегейлiгi ретiнде ^зак, ш еказ дерлiк (I...I-I) полииодидтi 
тiзбектердi калыптастыру кабiлетi болып табылады. 0лардыц электронды курылымын ескере отырып, 
оларды электр тогыныц молекулярлы eткiзгiштерi жэне жартылай eткiзгiштерi ретiнде карастыруга м^м- 
шндш бередi. Циклодекстрин мен трииодидтiц косылысында термоэлектрлiк кернеу потенциалы жартылай 
етшзпштерге караганда жогары болып келедi. Калий иодидi органикалык молекулалармен уштастыра 
отырып жаца жартылай органикалык заттар класын курайды. Хиральдi органикалык молекуланыц бар болуы 
олардыц оптикалык белсендiлiгiн аныктайды. Курамына калий иодидтiц косылуы кристалдык курылымы- 
ныц сызыксыз-оптикалык касиеттерiн кушейтед^

ТYЙiн сез. Калий иодидi, трииодид, полииодид, келiсiмдi косылыс, лиганд.
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